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ТРАНС-ЭТИЛЕН-1,2-ДИКАРБОНОВОЙ КИСЛОТЫ К СМЕСЯМ 
ПЭВП/ЭПДК В ДВУХШНЕКОВОМ ЭКСТРУДЕРЕ И 
РЕОЛОГИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА ПОЛУЧЕННЫХ ПРОДУКТОВ 
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Исследовано влияние соотношения полиэтилена высокой плотности (ПЭВП) и этиленпропилен-
диенового каучука (ЭПДК) в смесях ПЭВП/ЭПДК на эффективность прививки (α) транс-этилен-1,2-
дикарбоновой кислоты (ТЭДК) и реологические характеристики функционализированных смесей 
(ПЭВП/ЭПДК)-п-ТЭДК. Прививку ТЭДК к смесям ПЭВП/ЭПДК в присутствии 1,3-бис(трет-
бутилпероксиизопропил)бензола (Perk-14) осуществляли в двухшнековом экструдере «TSSK-35/40» 
(D = 35 мм; L/D = 40).  

Установлено, что добавки ЭПДК к ПЭВП приводят к снижению ПТР и росту вязкости (η) конеч-
ных функционализированных продуктов. Наиболее резкое снижение ПТР и существенный рост η для 
смесей (ПЭВП/ЭПДК)-п-ТЭДК наблюдаются в интервале концентраций ЭПДК 50–100 мас.%. При 
этом функционализированная смесь (ПЭВП/ЭПДК)-п-ТЭДК, в которой содержание ЭПДК со-
ставляет 50 мас.%, характеризуется наиболее высоким значением энергии активации вязкого 
течения Еа = 98,5 кДж·моль–1, по сравнению с другими смесевыми системами, подвергнутыми функ-
ционализации.  

Показано, что главным результатом влияния ЭПДК на прививку ТЭДК является рост значений 
α при увеличении концентрации данного компонента в ПЭВП/ЭПДК смеси. Причиной этого является 
повышенная химическая активность ЭПДК, по сравнению с ПЭВП, благодаря наличию в структуре 
ЭПДК большего количества реакционных центров, влючающих этильные звенья, третичные атомы 
углерода и ненасыщеные фрагменты диенового мономера. 

На основании сравнительного анализа ИК-спектров привитых полимеров ПЭВП-п-ТЭДК, 
ЭПДК-п-ТЭДК и (ПЭВП/ЭПДК)-п-ТЭДК установлено, что в ПЭВП/ЭПДК смесях ТЭДК прививается 
как к макромолекулам ПЭВП, так и к макромолекулам ЭПДК. 
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транс-этилен-1,2-дикарбоновая кислота, пероксидный инициатор, прививка, реакционная 
экструзия, реологические свойства. 
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The effect of the ratio of high density polyethylene (HDPE) and ethylene propylene diene rubber 
(EPDM) in HDPE/EPDM blends on the grafting efficiency (α) of trans-ethylene-1,2-dicarboxylic acid 
(TEDA) and the rheological characteristics of functionalized mixtures (HDPE/EPDM)-g-TEDA. Grafting of 
TEDA onto HDPE/EPDM blends in the presence of 1,3-bis (tert-butylperoxyisopropyl)benzene (Perk-14) 
was carried out in a twin-screw extruder TSSK-35/40 (D = 35 mm; L/D = 40). 

It was found that the addition of EPDM to HDPE leads to a decrease in the MFI and an increase in 
the viscosity (η) of the final functionalized products. The sharpest decrease in MFI and a significant in-
crease in values of η for mixtures (HDPE/EPDM)-g-TEDA is observed in the range of EPDM concentra-
tions of 50–100 wt%. In this case, the functionalized blend ((HDPE/EPDM)-g-TEDA, in which the EPDM 
content is 50 wt%, is characterized by the highest value of the activation energy of viscous flow 
(Ea = 98.5 kJ·mol–1) in comparison with other functionalized blend systems. 

It is shown that the main result of the effect of EPDM on TEDA grafting is an increase in values of α 
with an increase in the concentration of this component in the HDPE/EPDM blend. The reason for this is the 
increased chemical activity of EPDM compared to HDPE, due to the presence in the structure of EPDM of a 
larger number of reaction centers, including ethyl units, tertiary carbon atoms and unsaturated fragments of 
the diene monomer. 

Based on a comparative analysis of the IR-spectra of HDPE-g-TEDA, EPDM-g-TEDA and 
(HDPE/EPDM)-g-TEDA, it was found that TEDA is grafted onto both HDPE macromolecules and EPDM in 
HDPE/EPDM blends. 

Keywords: high density polyethylene, ethylene propylene diene rubber, polyolefin mixture, trans-ethylene-1,2-
dicarboxylic acid, peroxide initiator, grafting, reaction extrusion, rheological properties. 
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